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Dernier numéro de l'année 2003 
pour la rédaction des Nouvelles 
de Loire-Atlantique qui une nou
velle fois va vous entraîner dans 
l'actualité départementale et 
nationale. Comme nous nous 
l'avions annoncé dans le précé
dent numéro, nous reviendrons 
longuement dans cette édition sur 

...... ,._., le vote des communistes qui ont 
• • • • choisi ,dans le cadre de la consul-

•: \ :. ·: ~. •. : •• •: tation qui leur était proposée, la 

\. \. ' t ~ • l 

- · · · stratégie qu'ils développeront lors 
des élections régionales. Nous reviendrons également 
sur les différents forums qui se sont tenus dans le 
département dans le courant de ce mois de décembre 
et notamment à Nantes, Saint-Nazaire et Savenay. Enfin 
nous reviendrons dans un hommage particulier, page 
8, sur la disparition d'une grande dame de notre dépar
tement, René LOSQ qui nous a quittés, il y a quelques 
semaines. 
L'ensemble de l'équipe des Nouvelles vous souhaitent 
de bonnes fêtes de fin d'année et vous adresse tous 
leurs vœux pour cette nouvelle année. 
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e 2004 pour changer la vie 
Une année s'achève, une autre va commencer, et les couleurs sont déjà annoncées par nos gouvernants. Ils ne 
changeront pas de cap. Raffarln sans attendre d'adresser ses vœux, proclame, droit dans ses bottes, qu'il pour
suivra pour l'année 2004, sa politique économique et sociale. 
C'est pourtant un constat sans appel qui conclue cette année 2003. Une réforme sur les retraites qui se solde par 
un recul sans précédent de la société, des intermittents qui par l'accord signé, comme pour les retraites, par des 
syndicats réformistes à tout va, vont disparaitre les uns après les autres avec les répercussions sur la création, 
une politique de la santé et un système hospitalier qui montre ses limites et qui explosent dès qu'une anomalie cli
matique intervient, comme au moment de la canicule. Mais c'est aussi la transformation du AMI en RMA, les 
atteintes aux libertés, la montée du chômage, la reprise de l'inflation, les privatisations, ... qui symbolisent l'action 
politique d'une droite dure et arrogante qui veut mettre notre pays, les citoyens, la société totalement sous la 
coupe de la finance internationale et des marchés. 
L'année qui s'annonce, n'est pas pour soulever l'enthousiasme. Les réformes de la sécurité sociale, des droits des 
salariés entre autres, risquent, si nous laissons faire, d'entraîner le pays dans une nouvelle récession. C'est en cela 
que le sursaut citoyen pour construire une alternative à cette politique, comme le proposent les Communistes, est 
important, nécessaire et urgent. Les échéances électorales qui marqueront le 1er semestre de l'année 2004 seront 
importantes. Les cantonales d'abord où les Communistes seront présents dans tous les cantons renouvelables, 
les élections régionales ensuite pour lesquelles les Communistes ont décidé d'être sur des listes de rassemble
ment à gauche dans notre région, les européennes enfin au mois de juin. 
Cette année 2004 pourra permettre aux citoyens de refuser la politique qu'ils subissent actuellement. Ils pourront 
s'appuyer sur des orientations politiques alternatives, concrètes, répondant à leurs aspirations proposées dans 
tous les scrutins par les candidats communistes. 
Ces élections sont donc très importantes car elles peuvent permettre d'abord de dire non à la droite et d'exprimer, 
par un vote en faveur des candidats communistes, la volonté de changer vraiment la vie. 



f 110 millions de dollars 
La formule " t'as pas cent balles " est largement dépas
sée par " l'accord " entre Paris et les Etats-Unis au sujet 
du règlement de l'affaire EXECUTIVE LIFE qui 
condamne la France à verser la bagatelle de no mil
lions de dollars à la justice américaine. Un bon accord, 
disent nos courageux gouvernants puisqu'on aurait pu 
être condamné à pire. 
En d'autres termes, tant mieux d'avoir attrapé le cholé
ra, on n'a pas eu la peste .... Mais pour en "finir", ce 
seront une nouvelle fois les contribuables français donc 
vous et moi qui paieront la note puisque l'état français 
paiera 475 millions de dollars, François Pinault 185, le 
Crédit Lyonnais100 et l'assureur la MAAF 10. 

1 Haro sur l'EDF 
Bruxelles n'en finit donc pas de s'acharner sur EDF qui 
cette fois est " épinglé " par ces chers fonctionnaires 
européens, rois du libéralisme à tout va, pour avoir été 
bénéficiaire d'avantages fiscaux. C'est ainsi que la 
modique somme de 890 millions d'euros sans intérêts 
soit 1,2 milliards au total est demandée pour avantages 
fiscaux indus d'EDF à l'état français. Et avec ça fau
drait-il vous l'envelopper, Messieurs ? 

1 Monnaie d'échange ? 
C'est en effet la crainte du syndicat CGT de l'EDF à 
l'annonce de cette sanction de Bruxelles. Le syndicat 
redoute que la pression de la commission européenne 
n'ait en fait pour but que de servir de monnaie d'échan
ge pour obtenir (enfin) le changement de statut de l'en
treprise et donc sa privatisation.Un tel stratagème s'il 
se révélait exact, permettrait au gouvernement de pri
vatiser EDF sans en porter la responsabilité. En un mot 
" c'est pas moi, c'est l'autre " mais qu'importe, c'est 
fait. 

1 Encore plus exclus 
La loi adoptée par les députés et sénateurs de droite 
sur la transformation du AMI en RMA va une nouvelle 
fois, aggraver la situation extrêmement précaire de 
ceux qui ne disposent déjà pas d'un minimum néces
saire pour vivre. Alain BOCQUET, Président du groupe 
communiste à l'Assemblée nationale, demande au 
Conseil constitutionnel " d'entendre la voix des exclus, 
des chômeurs et des précaires " contre une loi " ins
taurant dangereusement le sous prolétariat et l'exploi
tation légale dans notre pays ". 

1 Fillon, Ministre de droite ? 

A ceux qui pouvaient douter des véritables orientations 
politiques du Ministre des Affaires sociales, ancien 
Président de la région des Pays de la Loire, son quoti
dien ministériel ne laisse aucun doute. L'une des fonc
tions des Ministres des Affaires sociales étant de sta
tuer suite un recours formulé après avis de l'inspection 
du travail sur une demande de licenciement d'un sala
rié protégé (élu et représentant du personnel), notre 
Ministre n'hésite pas : il sera licencié. C'est ainsi que 
les cas se multiplient d'autorisation de licenciement 
alors que l'inspection du travail, les avait refusées. Pas 
de doute donc, il est bien à droite et pratique bien une 
politique de droite. 

1 Tu peux polluer si tu paies 
C'est ce que propose la Ministre de !'Environnement, 
Roselyne BACHELOT aux agriculteurs qui devront 
s'acquitter -d'une nouvelle redevance sur les engrais 
parce que ceux-ci polluent l'eau. En un mot, c'est tout 
simplement la reprise de ce qu'avaient mis en place les 
Verts et Dominique VOYNET à l'époque, Ministre. " 
Pour faire de l'environnement, il ne s'agit pas de se pré
occuper de ce qui pollue mais simplement de faire 
payer ceux qui polluent. " Avec de telles conceptions, 
on n'est vraiment pas sorti de l'auberge. 
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vous à moi 
Combien de millions de Français comme vous et moi, ont tendance à allumer, le soir vers 20 
heures quand ce n'est pas à 13 heures, leur poste de télévision et de regarder JP PERNOT, 
POIVRE d' ARVOR et autres nous abreuver d'images de la misère du monde ou je ne sais 
d'où, si possible avec un peu ou beaucoup de sang en prévenant avant (moralité oblige) 
enfants, parents et âmes sensibles et tout cela avec les commentaires qui " s'imposent " bien 
entendu. 
Mais plus ça va et moins je résiste à l'écoute desdits journalistes qui nous assomment de 
leur vérité, de la vérité officielle de l'événement, de l'image officielle, du témoignage qui fait 
force de cette même vérité toujours aussi officielle. Ces journaux télévisés sont devenus une 
véritable entreprise de démolition, une machine à fabriquer des consciences. Les dégâts 
qu'ils font sur les hommes et les femmes, deviennent de plus en plus graves et intolérables. 
C'est à un véritable modelage des consciences que se livrent ces quelques présentateurs 
qui, quelle que soit la chaîne sur laquelle ils ou elles opèrent, quelle que soit la couleur du 
ministère de tutelle, qu'il soit de droite ou pas, tentent à tout moment de culpabiliser le télé
spectateur. 
J'ai, dernièrement, fait l'expérience, que je vous propose d'effectuer, d'écouter attentivement 
les commentaires sur l'ensemble d'un journal. Sur aucun sujet traité, la question relative aux 
besoins exprimés par la population n'apparaît. Mais par contre, la question du coût est tou
jours posée. Quand Il s'est agit de la canicule, on s'acharnait à parler du coût des solutions 
dans les hôpitaux et maisons de retraite. Quand on parle de la santé publique, on parle du 
coût des médicaments, pas de la santé et des répercutions de ses progrès, ni des profits de 
laboratoires pharmaceutiques. Quand on parle Inondations de réglons entières, on parle du 
coût pour les assurances, pour entretenir les digues ... et sur tous les sujets c'est la même 
chose : la question est " combien ça coûte " et non pas quelle est place de l'homme dans la 
société? 
Cette façon de traiter l'information, chaque jour à 13 ou 20 heures, démontre que la société 
qui s'est forgée, n'est pas là pour placer l'homme en son centre mais pour y mettre la finan
ce comme raison d'être et d'exister. Comme dit un homme qui, par ailleurs, n'est pas en 
dehors de ce système et en profite bien " vraiment y en à marre " 

Les Communistes décident 
Dans l'ensemble du pays, après plusieurs mois de discussions et de 
débats sur la stratégie pour les prochaines élections régionales, les 
Communistes de Loire-Atlantique se sont prononcés par vote entre le 
8 et le 12 décembre sur la proposition d'une liste commune à toute la 
gauche préconisée par la Conférence régionale du PCF ou sur une 
proposition alternative. 
Chaque communiste a reçu l'ensemble des documents lui permettant 
de prendre part au vote et de se prononcer avec l'ensemble des élé
ments utile à sa réflexion. Le résultat du vote révèle la volonté pour 
une forte majorité des communistes du département de s'engager 
sur la construction d'une liste de large rassemblement des forces de 
gauche pour s'opposer résolument aux choix libéraux mis en œuvre 
par Raffarin et son ministre François Fillon sur la région des Pays de 
Loire. 

Les résultats du vote 
pour le département ont 
été les suivant : 
Inscrits : 1684 
Votants : 699 (41,41 %) 
Exprimés 696 
(99,57%) 

Pour la proposition de la 
conférence régionale : 
"une liste commune à 
toute la gauche " : 531 Région des Pays de la I.oire 
voix soit 76 ,29% 

Pour la proposition alternative : "une liste commune aux militants de 
la transformation sociale" : 141 voix soit 20,26% 
Abstentions : 24 soit 3,45% 

Pour l'ensemble des 5 départements de Pays de la Loire, la proposi
tion adoptée par la Conférence régionale obtient 1048 voix soit 
68,01 % et la proposition alternative 436 voix soit 28,29%. 

Suite à la décision des communistes de s'engager à la construction 
d'une liste de rassemblement des forces de gauche, il s'agit mainte
nant sans attendre, précise Michel RICA de rencontrer les autres for
mations politiques de la gauche pour "construire ensemble", de véri
tables propositions de gauche face aux choix des politiques libérales. 

Le vote des communistes portait également sur le choix de leurs can
didats. Ils se sont largement prononcer à plus de 85 % en moyenne 
pour : Gilles BONTEMPS, Michèle PICAUD, Hubert DELAHAIE, 
Patricia MORINIERE, Catherine ROUGE. C'est Gilles BONTEMPS, 
Conseiller régional sortant qui conduira la liste des candidats com
munistes en Loire-Atlantique pour les échéances régionales. 

Y.C. 

Elections-pièges à c ... 

On est vraiment loln de ce bon 
vieux temps où faire de la poli
tique équlvalalt à reprendre 
ensemble de bon vieux slogans 
faciles et vides de sens comme " 
élections pièges à cons " doivent 
se dire aujourd'hui, les 
Communistes de la LCR et les 
trotskistes de LO au lendemain de 
leur mariage d'affaires pour les 
futures échéances électorales du 
printemps prochain. 

Il est vrai que pour les frères et 
soeurs ennemis de la gauche pro
létarienne trotskiste, léniniste et 
je ne sais quoi encore, le chemin 
parcouru est long pour en arriver 
là. Vous rendez vous compte : 
quelle Image, notre éternelle 
retraitée de Force Ouvrière du 
Crédit Lyonnais avec le Jeune fac
teur de Neuilly qui n'a pas eu le 
temps d'user son beau vélo tout 
neuf prêté par l'administration 
pour les photos, tous deux bras 
dessus bras dessous au grand 
meeting de la capitale. Ils ne se 
mordent plus, Ils se sont mariés. 
N'y a-t-11 pas là-dessous quelque 
chose de louche ? Cela res
semble à moitié à un mariage 
blanc ..• En tous cas, ce ne peut 
pas être un mariage d'amour c 'est 
un mariage de raison pour tenter 
de brouiller les cartes polltlques 
lors des prochaines élections 
régionales. 

En effet, à l'écoute de ce qui s'est 
dit lors de ce grand meeting, la 
question centrale tourne autour 
de ce qui se passera au deuxième 
tour des régionales. Pas question 
de dédouaner la gauche et mieux 
vaut faire éllre la droite en mainte
nant des listes, telle est la posi
tion affichée. C'est ainsi que si " 
les llstes des jeunes mariés " font 
plus de 100/o, elles se maintien
dront au second tour même en 
cas de victoire probable de la 
droite et qu'il n'y aura pas de 
consigne de vote pour le deuxiè
me tour si ces listes ne peuvent 
se maintenir. 

Cela a au moins le mérite d'être 
clalr sur les prétentions affichés 
par ces messieurs dames. SI la 
droite c'est comme la gauche, si 
tatate en avalent on l'appelle
rait .•.. et si et si .•. 

C'est en un mot une politique 
dont la finalité n'est pas de battre 
la droite qui porte tant de coups 
au pays, aux salariés, aux plus 
démunis, mals tout simplement 
au nom de n grands principes n à 
la laisser en place. Et bien de 
cette polltlque là, nous n'en 
sommes pas. 



Saint-Nazaire 
" 

• Déèlenchez, pour notre bassin d'emploi 
la procédure d'état de -c·rise manifeste 

c:e~st un déb_Çlt riche !9t pointu qui a constitué le forum initié par le Parti Communiste sur les questions de la construction 
navale· et sa filière maritime, le·5 décembre à Saint-Nazairé. 
Une centaine 'dê ·personnes avaient rép0ndu à l'invitation pàrmi lesquelles des responsables d'associations, de syndi
cats, d'élus du Parti Communiste et de citoyèr'ls. Des'lytéens et. lycéennes avaient également fait le déplacement 'pour 
écouter; apprendre et réfléchir autour des nombreuses intervenliohs qui ont jalonné la soirée. 
La maîtrise de la technologie a été • · 
l'une des question abordée par un 
intervenant des Chantiers qui 
développa sur les risques qu'en
gendrent des démarche~ de trans
fert de brevet vers des pays 
comme la Chine qui demain sera 
sur les mêmes productions, une 
concurrente directe des Chantiers 
navals français . 
La sous-traitance a été également 
largement abordée par les partici
pants et particulièrement par les 
syndicalistes de la CGT et les inté
rimaires. Ce sont, demain, 
quelques 2 000 sous-traitants qui 
vont être remerciés avec le départ 
de Quenn Mary. N'y a il pas urgen
ce sociale quand il n'y a ni alerte ni 
mesures spécifiques pour l'agglo
mération nazairienne ? Il y a là un 
vrai problème lié à la nécessité 
d'un statut unique des personnels 
et d'une véritable sécurité de l'em
ploi pour tous. 

et 
' apres 

? 
• 

Un bassin d'emplois avec sa population autour des Chantiers navals, doit être perçu comme tel et non comme une unité 
de production en dehors de toute notion de caractère social, précise un intervenant qui exprime son souci pour que 
l'homme prime sur la rentabilité financière. / 
Une participation remarquée de Yves Dimicoli (membre de la Direction nationale de PCF) 
qui a tenu dans le débat à insister sur l'importance de ne jamais dissocier dans la réflexion, la question des Chantiers de 
l'Atlantique à la situation du groupe Alstom. La commission européenne a précisé que la branche navale était le maillon 
faible avec les conséquences que cela pouvait avoir sur la politique industrielle et sur l'emploi. 
Dans le même temps, alors que l'état injecte 800 millions d'euros, Alstom a distribué à ses actionnaires en 2002, 13 mil
lions d'euros. Il y a donc nécessité d'un contrôle de l'utilisation des fonds publics qui se sont élevés à quelques 539 mil
liards d'euros dont 53% seulement ont été injectés dans l'investissement. L'argent public, devait préciser l'économiste 
communiste, doit aller à l'emploi et à la sécurisation des moyens humains au lieu des dépenses financières. 
Un moratoire suspensif à tout licenciement sur le bassin avec le départ du Queen Mary devient une nécessité comme 
cela vient d'être acquis à Rennes avec Microelectronics. Dès aujourd'hui, propose Yves Dimicoli, nous devons nous sai
sir de la procédure qui a été conservée de la loi de modernisation sociale pour que le bassin d'emploi soit déclaré" en 
état de crise manifeste". C'est une possibilité qui permet de réunir sous la responsabilité du Préfet, l'état, les élus, les 
syndicats, les associations et les banques .... 
Pousser le forum au-delà de la soirée du 5 décembre. Telle a été pour conclure la proposition formulée par Michel RICA 
qui a proposé aux participants au forum de poursuivre solidairement la réunion en demandant au Préfet qu'il organise 
une table ronde sur la question posée de la remise en cause de l'équilibre de l'emploi du fait d'une entreprise c'est-à-dire 
"La déclaration de crise manifeste sur le bassin d'emploi de Saint-Nazaire". 
Ce forum a permis une construction citoyenne nouvelle autour de problèmes locaux concrets dans laquelle les hommes 
et les femmes peuvent pleinement se retrouver. 

Savenay : quel développement ? 

Michel Rica écrit au Préfet 
Monsieur le Préfet, 

Le vendredi 5 décembre s'est tenu à Saint-Nazaire un forum 
à l'initiative du Parti Communiste Français qui a réuni une 
centaine de personnes. 

La diversité des participants que nous avions invités s'est 
traduite par la présence de reprtsentants des forr:es de 
gauche et une réelle diversité des forr:es syndicales et repré
sentants d'associations. 

Ce forum avait pour objet de réfléchir ensemble aux propo
sitions à faire pour que l'avenir de la construction navale 
puisse se poser à moyen et long terme. 

Ce débat qui est posé régulièrement dans notre département 
a largement dépassé celui de la nécessité du seul plan de 
charge des chantiers navals, pour aborder beaucoup plus 
largement celui de la filière maritime dans notre département 
et sur la façade Atlantique. 
Mais aussi des différents modes de transports, de la création 
de nouvelles lignes de cabotage avec les autre pays d'Europe 
ayant une façade maritime, à la question du Pavillon 
Français, à l'heure où celui-ci est remis en cause par des 
décisions européennes. 

La nécessité d'une politique nationale de renouveau de la 
flotte de commerr:e deyient, selon la plupart des participants, 
une question centrale, ainsi que celle de la sécurité maritime. 

Pour aborder l'ensemble de ces questions, nous vous deman
dons de bien vouloir prendre l'initiative d'une table ronde 
avec l'ensemble des collectivités territoriales, les élus(es) 
concernés par cette question de la navale, l'entreprise 
Alstom, les organisations syndicales, les sous traitants et les 
banques. 

L'inquiétude du développement de la construction navale est 
grande face à la financiarisation de l'entreprise et des choix 
du groupe Alstom. 
Nous attendons des pouvoirs publics des actes forts pour 
développer et défendre la navale. n en va de l'indépendan
ce économique et du rayonnement de notre pays en Europe 
et dans le monde. 

Cette table ronde pourrait être un moment clair pour la 
population du bassin de Saint-Nazaire mais aussi du dépar
tement, du positionnement des uns et des autres des parte
naires. 

En ce jour de départ du Queen Mary Il, il est urgent d'orga
niser un véritable débat public entre l 'entreprise, les élus, les 
salariés, pour penser l'avenir de la navale. 

En attendant une réponse positive de votre part, veuillez croi
re, Monsieur le Préfet, en l'assurance de notre considéra
tion. 

Michel RICA, 
Secrétaire départemental 

du Parti Communiste Français 

C'est sur le thème de la territorialité du canton de Savenay situé entre les deux grosses agglomérations que représentent Nantes et Saint· 
.. Nazaire que les Communistes de Savenay avaient préparé un forum ouvert à l'ensemble des citoyens. Une salle confortablement remplie 

dans l'objectif que c'était fixé les organisateurs, réunissait de nombreux courants de pensées politiques, associatifs, des élus et maire, des 
syndicalistes. 
La démocratie en question 
De quelle démocratie avons-nous aujourd'hui besoin ? C'est selon les uns, une démocratie représentative, qui pour d'autres est une forme 
qui a fait son temps et qui doit être remplacée par une démocratie plus directe où les citoyens deviennent directement les acteurs. Une 
démocratie participative qui laisse aux citoyens la place centrale d'intervention. 
La réponse aux besoins et les moyens pour les satisfaire. 
De nombreux intervenants interpellent les élus qui, selon eux, ne placent pas leur action pour apporter des réponses aux besoins avancés 

· par les citoyens mais agissent en " bons gestionnaires des deniers publics " Débats vifs et concrets entre participants dans lesquels les 
élus communistes présents développent leur conception de la responsabilité qui est celle des élus. Nous sommes là pour répondre aux 
attentes formulées par nos concitoyens. En rester à une simple gestion comptable revient à oublier les raisons pour lesquelles nous avons 
été élus. Il faut se tourner avec plus d'ambition vers les espaces de solidarité et de développement qu'offrent les intercommunalités, les 
nouvelles structures tel le SCOT (Schéma de COhérence Territoriale) 
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JANVIER - FÉVRIER - MARS 

AVRIL - MAI - JUIN 
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Le début d'année a été marqué par les premières grandes 
offensives du gouvernement Raffarin. En annulant les dis
positions de la loi de modernisation sociale qui, à l'initiati
ve des communistes et particulièrement de Robert Hue, 
avait permis le contrôle des fonds publics versés aux entre
prises, la droite commençait une année qui allait se conti
nuer par de graves attaques contre le monde du travail. 
Dans le même temps, Bush entamait sa croisade en Irak et 
s'apprêtait à déployer une incroyable armada dans la 
région du golfe. 
Le 36ème congrès de la Fédération du Parti se tenait à la 
Montagne en préparation du congrès national. 

Une période marquée par d'importants mouvements sociaux à tra
vers la France pour s'opposer au projet de loi Fillon sur les retraites. 
Alors que la CFDT signait un accord avec le gouvernement, les mani
festations prenaient une ampleur nouvelle, comme dans notre dépar
tement. 
Aux Chantiers de l'Atlantique, les actions des salariés étrangers 
recrutés pour la finition du Queen Mary se succèdent. Après les rou
mains, les salariés indiens entament un long et dur conflit. Lors de la 
Fête des Nouvelles à Saint-Nazaire, les Communistes leurs apportent 
leur soutien et leur solidarité active. 



JUILLET - AOÛT - SEPTEMBRE 

La canicule que nous avons connue au mois d'août a mon- ger le tir, Jean-François Mattéï esquive les questions 
tré la faiblesse de notre système de santé et d'hospitalisa- posées. · 
tion. Avec 15 000 morts notamment des personnes âgées, Fête de l 'llumanité version 2003, un grànd cru comme en 
c'est un désaveu terrible aux politiques de santé de notre témoigne notre cliché pris devant le stand de la Loire 
pays depuis plusieurs décennies. Loin de décider de corri- Atlantique. 

OCTOBRE-NOVEMBRE-DECEMBRE 
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Le Queen Mary s'en va. 
La construction de ce 
merveilleux navire qui 
sans aucun doute est le 
plus grand et le plus 
beau du monde dans sa 
catégorie laisse derrière 
lui, un goût d'amertume 
par l'accident survenu 
qui a fait 15 victimes et la 

précarité des emplois qu'il a mis au grand jour. Et maintenant, qu'en est-t
il de l'avenir des chantiers navals alors qu' Alstom est dans le rouge et que 
le carnet de commande est au plus bas ? 
Le mois de décembre aura acté le choix des communistes et leur stratégie en 
vue des prochaines échéances régionales. Après plusieurs mois de débats, ils 
se prononcent pour une liste d'union des forces de gauche en Loire 
Atlantique et dans la région des Pays de la Loire. 

L'équipe des Nouvelles vous souhaite 
une bonne et heureuse année 2004. 

Qu'elle soit porteuse de vos espoirs 
et de vo·s alten tes dans votre vie et dans vos actions 

. -

ou r un mon de m eill'eu r, plus iu ste et plus fraternel 
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Près de 200 personnes - dirigeants de partis. politiques 
; militants syndicaux, associatifs et politiques ; citoyens 
se sont retrouvés le 10 décembre à Nantes lors du 
forum départemental initié par le Pet de Loire Atlantique. 
Tous ces acteurs de la vie sociale ou politique ont, pen· 
dant plus de deux heures, échangé dans l'écoute res
pective, sans concession à l'égard des responsables 
politiques de gauche présents à cette soirée, notam
ment socialistes. Mais, tous ont réaffirmé le nécessaire 
besoin d'un discours cohérent à gauche, porteur d'un 
projet politique fort car le vide politique à gauche inter
pelle. 
L'utilité, la crédibilité, la démocratie pour une gauche 
porteuse d'une réelle alternative a été au cœur de nom
breuses interventions. 
Michel RICA, secrétaire départemental du Pel en Loire 
Atlantique, avait, dans son propos introductif à ce forum, 
interpellé les participants en affirmant : "Pour nous, la 
gauche est aujourd'hui dans l'impasse. Elle peine à 
tirer les leçons du 21 avril 2002, à faire le bilan cri
tique de l'expérience gouvernementale 1997-2002 et 
notamment des insuffisances criantes de ses choix 
politiques particulièrement en matière sociale. Elle 
est marquée par la crise de la politique et doit rele
ver les défis de l'abstention, de la confiscation de la 
politique, de la réponse aux besoins populaires. 
Bien sûr, le Parti Communiste est aussi confronté à 
cette responsabilité, et il entend bien la prendre, 
justement parce toutes les aspirations, les revendi
cations portées par le mouvement social expriment 
le besoin urgent d'une autre société, de choix poli
tique réellement a gauche. 
Nous voulons résolument faire autrement et aller 

de l'avant. Ensemble, nous avons la responsabilité 
de construire une alternative à gauche. Mais nous 
n'y parviendrons qu'en menant, sur la place 
publique, le débat d'idées, en confrontant les opi
nions, les propositions des uns et des autres. " 
L'échange qui a suivi a pris forme à partir de points de 

vue différents, d'ana
lyses , contradictoires, 
mais dans un esprit 

,.._ constructif. 
Les raisons de l'échec 
d'avril 2002 ont été 
pointées : la politique 
menée par le gouver
nement de la gauche 
plurielle qui a perdu 
son âme, l'absence de 
réponses aux ques
tions sociales, la res
ponsabilité du Parti -
socialisme dans un 
rapport de force à 
gauche où le PS est 
dominant, la gestion 
préférée à la bataille 
d'idées, les engage
ments non respectés. 
Tous ces éléments ont 

. , été largement com-
mentés et demandent qu'ils soient encore approfondis 
et pris en compte par tous les partenaires de la gauche. 
Penser et faire dé'la politique autrement a été une autre 
piste de réflexions. Cet espace d'échanges entre tous 
les·partenaires de gauche organisé par le Pcf a ainsi été 
apprécié comme un élément positif dans cette construc
tion. L'addition de points de vue avec la recherche d'un 
rassemblement, d'une base commune contre les pro
jets de la droite marquait cette volonté. Autrement, c'est 
aussi, avec les citoyens, c'est écouter leurs exigences, 
permettre le lien entre le motJvement social et politique, 
c'est plus de démocratie, c'est un discours cohérent 
avec des actes réels, c'est respecter les engagements. 
Comment la gauche peut de nouveau être crédible ? 
Cette question fut bien sûr dans toutes les têtes des par
ticipants. Mais les réponses divergent. la différenciation 
entre les partis de gauche ; ceux de la transformation 
sociale, de la radicalité et la gauche "social démocrate" 
participent à ces divergences. Il est proposé que la 
gauche de transformation se rassemble, s'organise ou 
affirmé que deux politiques à gauche coexistent, puis en 
parallèle que la gauche 1adicale, c'est la division. 
Mais au delà, le besoin de contenu politique anti capita
liste est sollicité : un projet d'avenir et de société lisible 
où la logique sociale doit l'emporter sur la logique finan
cière, un projet qui accepte le système actuel ou pas. Il 
faut dire les projets et les confronter pour voir sur quoi 
on peut se mettre d'accord et ainsi redonner espoir. 
L'Europe a ainsi été évoqué comme un échelon essen
tiel de cette construction alternative. Les souhaits des 
participants pour prolonger cette confrontation et cette 
construction à l'issue du forum marquent cet intérêt. 
Concluant la soirée, Michel RICA montrait l'intérêt de 
ces échanges et invitait les participants à donner les 
thèmes sur lesquels ils aimeraient poursuivre l'échange. 
L'Europe, comme précisé ci dessus, fut très demandé, 
de même que les questions sur l'emploi, sur l'aména
gement du territoire. A suivre ... 

Souscription 

Banquet ·. · .. 
de la fédération , 

Comme tous les ans la Fédération du Parti organise son grand ban
quet qui ·se tiendra le vendredi 6 février à la Halle de la Trocardière 
àR~ . 
Le prix du repas est fixé à 15 euros (25 Euros pour deux 'réserva
tions) 
Ce banquet donnera lieu à la présentation des candidats-du Parti 
Communiste Français aux élections cantonales et régionales. 
Cette soirée festive donnera lieu à une animation musicale • 

Quelques aspects pratiques : 
Pour des raisons d'organisation nous 
vous proposons de retenir sans tarder 
vos places auprès d'un militant commu
niste, ~votre section ou de la Fédération. 
Un serv~ce de transport collectH sera orga
nisé au départ de Saint-Nazaire et de la 
Brière, pour plus de renseignements sur 
les horaires et sur les lieux d'arrêts des 
cars adressez-vous à votre section ou à la 
Fédération. 

Une date 
' a 

retenir 

6-
février . 

Cantonale partielle 
à Nozay 

Le décès du conseiller général du can
ton de Nozay Jean Guyon entraîne 
une élection partielle pour pouvoir à 
son remplacement. L'élection aura 
lieu le dimanche 11 janvier et touche 
les communes de Nozay, Vay, La 
Grigonnais, La Chevaleraie, Saffré, 
Puceul, Abbaretz et Tréffleux. C'est 
notre camarade Didier Potiron qui 
était déjà le candidat du Parti 
Communiste en 2001 qui a été dési
gné par le Conseil départemental 
comme candidat pour cette partielle. 

_ Roland Jacquet, Trésorier national du Parti Communiste 
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-Français sera dans notre département, à Nantes, le ven
dredi 9 janvler à 18 heures à lµ Manufacture des Tabacs. 
Cette présence permettra avec l'ensemble des anima
teurs de la vie du parti, qui seront cordialement invités, 
de fêter les bons résultats de la campagne de souscrip
tion 2003 et d'examiner les dispositions pour continuer 
et amplifier les initiatives financières en 2004. 
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Cc>nseil municipal 
Le Conseil municipal de Montoir a approuvé le 
Plan Local d'Urbanisme de la Commune. 
Les zones réservées à l'habitat, celles destinées 
aux activ.ités mais aussi les zones naturelles et 
agricoles-:ont fait l'objet de débats et sont aujour
d'hui· approuvées. 
Le Plan <;i'Aménagement et de Développement 
Durable va permettre d'orienter, pour plusieurs 
années le déyeloppement de la Commune. 
Les Elus 'Communistes et Républicains de 
Montoir vont contribuer, en s'appuyant sur les 
besoins de là "population, à rechercher un nouvel 
équilibre èntre l'utilisation des moyens apportés 
par le budget communal et la capacité de finan- ;; 
cernent des projets de la CARENE sur la commu
ne. 

!Vous avez dit solidarité?!' 
La solidarité ne doit pas épargner les revenus 
du capital! 

Les Elus Communistes et Républicains de 
Saint-Jo.achlm, dans une déclaration faite lors 
du dernier Conseil municipal, souhaitent que 
le gouvernement Raffarin renonce à la sup
pression d'un jour férié pour financer un plan 
d'actions pour les personnes âgées et handi
capées. 

Cette suppression va augmenter le nombre de 
chômeurs. Elle ne permet pas de mobiliser la soli
darité. Une taxation des revenus financiers per
mettrait une redistribution de moyens pour l'aide 
à domicile, les créations de postes dans les éta
blissements de personnes âgées et handicapées 
et pour l'APA. 

.. . 

Association 
des Maires-de France 

A l'issue de son congrès fin novembre dernier, 
!'Association des Maires de France (AMF), s'est 
exprimée sur le projet de loi sur les transferts de, 
compétence sur les collectivités territoriales. Pour 
les maires, la réussite de la décentralisation 
passe par un certain nombre de "conditions", dont 
"la clarification des rôles des communes et de 
leurs communautés", l'attribution de moyens 
financiers "permettant d'exercer réellement leurs 
responsabilités", mais aussi "la mise en œuvre 
rapide du principe de péréquation" entre collecti
vités riches et pauvres. 

19 mars 1962 
Dans de nombreuses municipa
lités, les groupes des élus com
munistes et républicains sont 
intervenus pour exiger le main
tien au 19 mars, la date de la 

commémoration de la fin de la Guerre d'Algérie. En 
effet, le cessez le feu du 19 mars 1962 marque l'ar
rêt officiel de la guerre d'Algérie et cristallise la 
mémoire de cet év.ènement. De plus, cette date 
rencontre une adhésion massive, tous courants 
politiques confondus, et des milliers de collectivités 
locales se sont prononcées dans ce sens. 

Le développement e a Presqu'île est in imemen~ lié 
à l'existence des grands services publics 

dérard Denoyelle, réside à la Baule
E.scoublac. Cheminot à la Retraite, il est 
conseiller municipal à La Baule depuis 2001 
et conseiller communautaire suppléant à " 
CAP-Atlantique ". 

NLA : Dans quelles conditions exerces-tu 
ton mandat à la Baule et à Cap Atlantique? 

Je me suis toujours intéressé à la vie publique, 
à l'aménagement et au développement des 
activités. Les Cheminots sont des acteurs du 
transport de personnes et de marchandises. Ils 
contribuent à l'aménagement du territoire. 
Lorsque l'on m'a sollicité pour être conseiUer 
communautaire suppléant de CAP Atlantique, 
j'ai accepté de travailler à cette nouvelle échel
le de territoire à 15 communes. 

NLA : Le territoire de la Presqu'ile est dé/i
mité par la Brière, la 
Vilaine et /'Océan et relié 
au territoire de la CARENE 
par une étroite bande 
c;ô,tière, comment perçois
tu .son développement ? 

°L'histoire de la Presqu'île 
mérite un retour à la fin du 
19ème siècle, ou les 
Chèmins de Fer constituent 
la c"ondition du développe
ment industriel et le moyen 
d'assurer les échanges ter
restres. 
Le-Service Public assuré par 
la SNCF a permis le déve
loppement de la Presqu'île 
et va contribuer à construire 
un territoire à 15 dans une 
lqgique d'intermodalité des 
transports. 

NLA : L'intermodalité des 
transports concerne aussi 
la CARENE. Peut-on parler 
d'interdépendance entre 
les territoires CARENE et 
CAP Atlantique ? 

Tout d'abord un premier constat, le périmètre 
du SCOT Métropolitain s'arrête à Pornichet. Je 
ne peux m'empêcher de penser que ce choix 
n'est pas favorable à un développement équili
bré de ce qu'il est convenu d'appeler abusive
ment la " métropole Nantes/Saint Nazaire 11

• 

Ensuite, l'interdépendance entre les territoires 
de la CARENE et de Cap Atlantique ne se résu
me pas à la caricature : La CARENE " indus
trielle " et la CAP ATLANTIQUE " balnéaire, 
résidentielle et agricole ". Deux chiffres permet
tent d'illustrer cette interdépendance. De 1990 

à 1999 les sorties d'actifs de la Presqu'île vers 
Saint Nazair&' sont stables respectivement 
4143 et 4146 s,.?rties. Le flux inverse caractéri
sé par les entrées dans le territoire en prove
nance de Saint Nazaire, pour les mêmes dates, 
fait apparaître une évolution de 24% soit res
pectivement 991 et 1213. 

___/ 

NLA : Au niveau de ta commune et de " CAP 
Atlantique " quelles sont tes priorités d'élu 
Communiste et Républicain ? 

CAP Atlantique est autorité organisatrice des 
transports publics. Elle se doit d'assurer avec 
la CARENE les meilleures interconnections 
possibles entre réseaux. Il s'agit pour nous 
aussi d'engager sans tarder une réflexion inter
communale sur le développement des trans
ports collectifs. 
Le choix de mettre en place le " versement 

transport " à un taux à 
0.60% ne me paraît 
pas suffisant d'autant 
que nous pouvions 
aller jusqu'à 1.05%. 
Cette orientation non 
retenue par -la majori
té des élus ne me 
paraît pas satisfaisan
te, d'autant que le 
Gouvernement 
Raffarin vient de sup
primer les aides à l'in
vestissement en 
matière de transport 
publics. Se raccrô
cher aux aides du 
FEDER ne constitue 
pas une politique 
durable. 

Dans le domaine du 
traitement des 
Déchets, tous les 
jours, les ordures 
ménagères sont 
envoyées à Changé 
près' de LAVAL. 

~-- Alors que la CARENE 
doit proposer, dans les meilleurs délais, une 
solution alternative au stockage des ordures 
sur le site de CUNEIX en limite du Parc Naturel 
de Brière, je déplore l'attitude du Président de 
la CARENE qui semble bloquer une vraie solu
tion commune à nos deux structures. 
Pour ma part, je suis persuadé que les habi
tants des deux territoires ne comprendraient 
pas l'absence de coopération entre territoires 
et je m'engage à soutenir ces objectifs. 

1 - Schéma de Cohérence territoriale 
2 - Résultats d'une comparaison entre les navettes domiciles-tra
vail 1990 et 1999 Source INSEE 
3 - Le Centre d'Enfouissement Technique de Cuneix doit être 
fermé en 2006. 

Vigilance et Mobilisation 

Christian PELLOQUET, membre du Bureau du Syndicat Mixte du SCOT, l_ors de la réunion de 
lancement de l'élaboration du Schéma de Cohérence Territoriale, a déclaré au nom des Elus 
Communistes et Républicains : · 0 

1. La densité des transports routiers continue sa progression au détriment des transports 
par voies ferrée et fluviale alors qu'il s'agit d'un enjeu de développement durable à l'échelle 
européenne et de la façade atlantique ; 

2. La Directive Territoriale d' Aménagement (OTA) qui sera approuvée prochainement et mise 
en enquête publique, place le développement de l'estuaire au rang d'objectif prioritaire; 

3. La décentralisation " Raffarin ", par le transfert des com~tences et des charges finan
cières aux collectivités territoriales, permettra à l'Etat de reduire ses contributions néces
saires; 

Le représentant de l'Etat ne l'a pas démenti en précisant que le contenu de la OTA n'avait pas 
valeur de programmation d' interêt national ! 

En terme de maîtrise locale de l'aménagement : l'Etat tente de se désengager au mépris de 
ses obligations. 
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Ça se passe chez nous 
Agenda 

• 8 janvier : 
réunion du Comité local 
Rezé Sud Loire à 18h00 

• 9 janvier : 
réunion av:ec Roland 
Jacquet, Trésorier du PCF 
à la Manufacture des 
Tabacs à Nantes à 18Ji00 

• 14 janvier : 
réunion du Comité local 
Loire et Sèvre 

• 17 janvier : 
Conférence nationale des 
Animateurs ~de la vie du 
Parti à Montreuil avec la 
participation des -Secré
taires de section 

• 22 janvier : 
Forum sur les questions de 
la santé, organisé par la 
Section Loire et Sèvre à 
20h00 salle Jeanne d'Arc 
aux Sorinières 

• 31 janvier : 
Assemblée générale de la 
Section Loire et Sèvre à 
17h00 salle de l'Ile de 
France à Vertou. Cette 
assemblée se prolongera 
par une galette républicai
ne. 

• 6 février : 
Banquet de la Fédération 
Halle de la Trocardière à 
Rezé. 

• 7 février • • 
Conférence nationale sur 
les questions de l'emploi et 
dê la sécurité de l'emploi 

MERCI RENEE 
C'est une foule d'amis et de camarades qui est venue rendre 
un dernier hommage à Renée LOSQ en ce 4 décembre 2003. 
Au nom de la Fédération du Parti, Michel RICA a tenu à rap
peler l'émotion des communistes devant la disparition de 
cette grande dame et à-saluer le courage et le dévouement qui 
fut le sien tout au long de sa vie. 
Il rappela son adhésion au Parti dès 1935, son militantisme au 
moment du Front Populaire et particulièrement son engage
ment durant la guerre alors qu'elle n'avait que 29 ans quand 
celle-ci éclata. Cet engagement dans la résistance avec son 
mari Jean qui fut fusillé par les Allemands en février 1943, lui 
valu d'être emprisonnée à la forteresse de Breslau en Pologne 
puis déportée avec son amie Marie Michel à Ravensbrück et 
Matahaüsen. Elle fut libérée par la Croix Rouge en avril 1945 
et se retrouva avec ses compagnons qui avaient survécu à la 
barbarie nazie. Toute sa vie elle restera fidèle au souv~nir de 
ses camarades disparus et à son engagement politique au 
Parti Communiste FTançais. Michel RICA insista dans sa 
conclusion sur la simplicité, l'humilité que Renée avait et a su 
transmettre à la jeune génération militante avec qui elle savait 
si bien communiquer. 

Témoignage à unè amie disparue 
Nous avons tenu à reproduire dans cet hommage à Renée LOSQ 
l'article que nous a fait spontanément parvenir notre camarade Henri 
DUGUY qui a été l'un des compagnons de combat de Renée. 

Un hommage inoubliable et mérité vient d'être rendu à Renée 
LOSQ. 
Mon premier contact avec Renée date de janvier 1934. Alors res
ponsable des Jeunesses Communistes de Nantes-Sud, nous 
avions à faire face aux menaces factieuses qui se précisaient et 
avec détermination nous préparions, avec Gaston JACQUET et 
tant d'autres, la réplique éventuelle au coup de force des " Croix 
de Feu " entraÎnées par le Colonel DE LAROQUE, sous le mot 
d'ordre prometteur "Il y aura du sport ". 

Renée était déjà là. 
Ce fut ensuite 1936, la victoire du Front Populaire, riche de pers
pectives et de résultats concrets, acquise au prix de durs sacri
fices mais rendue exaltante par l'enthousiasme et la solidarité 
populaire. 

Renée tenait son poste. 
1936, l'Espagne républicaine assaillie, les combats héroïques 
des Brigades Internationales contre les forces fascistes coali
sées, la " non intervention "et la meurtrissure insondable ainsi 
provoquée, l'accueil fraternel offert par les Communistes nan
tais à ces malheureux réfugiés espagnols exténués, courageux 
mais trahis. 

Renée aux avant postes. 
1939, interdiction du Parti communiste. 
A la répression s'oppose la détermination. celle de Renée est 
intacte. 
Avril 1941, mon arrestation. Renée venant spontanément appor
ter à ma jeune épouse, soutien moral et proposition d 'aide 
matérielle. 
1942, point d'orgue, peut-être, à ce qu'a pu représenter la 

Résistance en Loire-Inférieure. La libération audacieuse de 
Raymond HERVE, face au juge LEBRAS (9 septembre). 

Renée, l'intrépide, la courageuse était là. 
1943, le" Procès des 42 " - La fusillade de l'époux, 7 orphelins. 
La déportation, /'abÎme des camps de concentration. 
1945, le retour enfin, acclamée par tous ceux qui, en ce samedi 
midi, occupaient en foule les salles du " Café des Tilleuls " à 
saint-Joseph. 

Renée retrouvait les siens. 
Nous retrouvions Renée. 

Et puis, dépassant l'entendement et malgré une santé très 
éprouvée, la militante de toujours, à nouveau " aux affaires " à 
la FNDIRP. 
Son enthousiasme à l'annonce du magnifique Congrès national 
de 1980, sa générosité aussi: le don qui a permis à chacun des 
1517 délégués de retrouver dans son dossier, un petit mouchoir 
de Cholet! ..• 
Renée à la limite de ses forces, siégeant, malgré tout, à la 
Commission sociale, instituée sous la Direction départementa
le des Anciens Combattants et Victimes de Guerre. Commission 
sociale où elle siégeait, élue régulièrement depuis 1978. 
Courageuse, éclairée, humaniste, honnête dans son engage
ment total au service de son idéal, ainsi s'est imposée dans la 
conscience de tous ceux qui l'ont approchée, la qualité de " 
grande dame " comme s'est plu à le souligner, Monsieur le 
Maire de 5ainte-Luce, ce jeudi 4 décembre 2003. 
Renée, tu n'es plus mais tu resteras si présente ! 

DUGUY Henri 
Président d'Honneur de !'Association départementale 

FNDIRP de Loire-Atlantique . 
Ancien de Châteaubriant. 

JOUEZ ST GAGNEZ 

10 euros 
pour l 1année 

Il vous reste encore quelques jours pour 
participer au jeu des Nouvelles, paru dans 
notre numéro 760 du 26 novembre fi LA 
VIGNE ET LE VIN fi 

Toutes les réponses parvenues avant le 15 

Vous recevrez les Nouvelles, vous appréciez son contenu. 
Pour contribuer à sa parution, à son amélioration, 

abonnez-vous pour 10 euros l'an, libellez vos chèques 
à PCF - Fédération de Loire-Atlantique 
41, rue des Olivettes - 44000 NANTES 

janvier 2004 seront dépouillées et donne
ront droit à la distribution des lots. 
Envoyez vos réponses à NLA, 4J . rue des 
Olivettes à Nantes et ... Bonne Chance ... 
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